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新华社记者陈炜伟赵超

价格放开要保障公众利益不受损害

国家发展改革委近日会同有
关部门放开了

２４

项商品和服务价
格，这是继续施行简政放权、加快
推进价格改革的具体举措。 价格
改革牵一发而动全身， 必须兼顾
“该放的放到位”和“该管的能管
住”，才能保障公众正当利益不受
损害。

此次国家放开的
２４

项商品和
服务价格， 包括部分民航客运价
格、房地产价格评估等专业服务收

费、非保障性住房物业服务、住宅
小区停车服务、部分律师服务等商
品和服务价格。其中相当一部分与
公众日常生活息息相关，社会为价
格放开积极肯定的同时，同样关注
价格放开之后能否保障市场平稳
运行，会不会发生价格波动，进而
损害公众利益。

价格是反映市场供求的指示
器。加快推进价格改革，让商品和
服务的定价公开、透明、市场化，有
利于维护生产者和消费者合法权
益，以合理的价格信号促进市场竞

争，引导资源合理配置，激发市场
活力，调动社会资本投资积极性。

长期以来，价格领域之所以成
为推进改革难啃的“硬骨头”，是因
为有些部门不愿放弃价格管制带
来的利益。推进价格改革，让市场
在更大范围决定价格，实质是政府
职能的转变，就是要解决部分政府
部门“对管制迷恋、对监管迷茫”的
弊病。“壮士断腕” 放开价格的同
时，相关部门还须做好事中、事后
监管，特别是对于公众议价能力较
弱的领域，要切实维护好市场秩序

和公众利益，做到“放”“管”并重。

价格改革， 不可一放了之，关
键是要做到统筹配套。 一方面，要
加强价格监测分析预警，掌握商品
和服务市场价格动态，发现价格运
行中的苗头性、倾向性、潜在性问
题，防范价格异动。另一方面，要加
大市场价格监管和反垄断执法力
度，建立健全市场价格行为规则和
监管办法，依法查处各类价格违法
行为，维护市场价格秩序。

此次价格放开是价格改革迈
出的重要步伐，但绝非终点，而是
新的起点。未来，还会有市场发育
成熟的、可以让市场决定的价格将
被放开。人们期待，价格放开和市
场监管能够并驾齐驱，为公众和市
场主体带来长远的福祉。

（新华社北京
１

月
７

日电）
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新华社记者梁淋淋

涨涨落落，受益还是受损？

———价格放开之后听民声

放开部分商品和服务价格，谁
会受影响？谁又将受益？百姓生活会
发生怎样的变化？ 记者

７

日在北京、

天津、济南、石家庄等城市就此采访
了部分消费者、 相关行业从业者和
专家学者。

房地产中介费：

提取比例应有所区别
目前， 天津房地产中介公司中

介费收取标准为： 买卖双方各支付
成交房款的

１％

。天津中原物业顾问
有限公司企划战略中心总经理乔玉
婷认为，这个收费是偏低的，现在一
线城市的标准大都为

２．５％

至
３％

，有
的城市提取比例已达

４％

。

但天津一些老百姓则认为
１％

的
标准并不低。 市民卢倩说，

１％

的标准
过去看似乎不高， 但近几年房价疯
涨，中介费也跟着疯涨。几年前一套
二手房

５０

万元， 现在可能涨到
１２０

万
元，中介费就从

１

万元猛涨到
２．４

万元。

因为中介费过高， 有的客户会
甩开中介，买卖双方自行交易，随之
产生一些纠纷甚至是诈骗案件。卢
倩说：“中介能为买卖双方规避一些
风险，但中介费应该更合理，如

１００

万元的普通住宅和
５００

万元的豪宅，

中介费提取比例应该有所区别。”

乔玉婷则表示， 近年来由于中
介机构服务标准提升、 行业竞争加
剧以及市场环境影响等， 天津房地
产中介公司成本持续增加， 面临很
大压力。

她说，政府放开中介服务价格，

为中介费的调整提供了可能。 大的
中介公司可以通过提升服务质量来
提高价格。 但是， 政府的监管要跟
上，行业也应有行业规则，不能随便
提价，要有提价的依据和标准。

民航票价：

价格放开后不会大幅提高
春秋航空公司是一家低成本航

空公司。票价上，推出
９９

元、

１９９

元、

２９９

元、

３９９

元等“

９９

系列特价机票”，

通过降低运营成本使票价下降，并
以对价格比较敏感的商务客和旅游
观光客为主要客源市场。服务上，减
少非必要服务， 不免费供应饮料和
餐食，旅客如有需要可有偿使用。

记者在石家庄市采访了春秋航
空一位工作人员。他认为，发改委进
一步放开相邻省份之间与地面主要
交通运输方式形成竞争的短途航线
旅客票价， 有利于充分发挥市场在
资源配置中的决定性作用， 激发市
场活力， 进一步促进航空运输业持
续健康发展。

这位工作人员表示， 这一新举
措对公司影响不是很大， 近年来国
内高铁发展速度很快， 对民航的短
程运输冲击较大，许多乘客被分流。

正常情况下，即使价格放开了，航空
公司也不会大幅提高票价， 未来盈
利将以长途航线和辅助服务为主。

部分铁路运价放开：

有人欢喜有人忧
济南铁路局货运处工作人员对

记者表示， 目前这里的快递运输运
力相对充足， 由于总公司还未下发
相关通知，运价并没有调整。

山东大学物流管理研究所所长
彭志忠认为， 目前看， 铁路散货快
运、 铁路包裹运输对快递业的冲击
并不是特别大， 因为铁路快运及一
些干散货运输并没有完善的点对点
末端网络。 但价格放开对铁路快递
企业来说是一个利好， 因为过去的
价格一直太低了， 普遍处于不赚钱
的状态， 价格放开有利于其健康可
持续发展。

“价格放开后，预计铁路快递会
和其他快递企业加速竞合， 形成自
己的末端网络， 这对一些中型的快
递公司影响特别大， 这些企业的生

存环境将更加艰难。”彭志忠说。

他认为， 价格放开对提高整个
快递业的竞争力也有一定益处。目
前大型的

Ｂ２Ｂ

（企业到企业）散货运
输还要大量依靠铁路， 例如中邮物
流所承担的快递大约有一半的运输
要通过铁路， 如果铁路干散货通过
价格机制使自身业务得到拓展和提
升， 会使其他快递企业的铁路运输
渠道更为畅通。

小区停车费：

涨价也只能忍气吞声？

对于停车资源长期紧张的北京

而言， 不少小区居民对于停车收费
价格放开忧心忡忡。 住在北京市丰
台区的李女士说， 无论小区停车费
涨到什么程度， 居民们估计都要忍
气吞声，因为不停在小区，外面更没
地方停了。 目前小区的地上停车位
是一天

５

元， 地下车位一年
５０００

元，

居民们勉强能够接受。 如果地上停
车位也由小区物业自主决定， 估计
最后的结果是地上的上涨带动地下
的一起上涨。

“现在价格就很高，如果定价放
开， 恐怕还会迎来新一轮上涨。”刚
刚在门头沟区购买了一套新房的吴
先生说， 在离市区相对较远一些的
门头沟，地下车位已经达到每月

６５０

元，其中包括
５０

元的管理费。现在新
小区地上停车位设置越来越少，如
果价格彻底放开， 恐怕物业会漫天
要价。

“就是一个字‘贵’，现在有管控
还这样， 如不管的话就天价了。”住
在北四环附近的周女士对记者感
叹，住在市里，小区的停车位实在是
稀缺资源。如果按照市场调节的话，

那恐怕就要水涨船高。

相关人士对记者说，和道路停
车一样，目前小区停车收费管理十
分混乱， 收费主体既有物业公司，

也有停车管理公司，名义上是价格
制定与业主协商，实则完全垄断。

对于北京这样停车资源稀缺的地
方而言， 如果放开住宅小区停车
服务价格， 也一定要规范定价程
序，做到价格公开透明，并监督相
应主体。

（记者：张泽伟、袁军宝、朱峰、

孔祥鑫）

（新华社北京
１

月
７

日电）
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人力资源和社会保障部会同住建
部、安监总局、全国总工会近日出台了
《关于进一步做好建筑业工伤保险工
作的意见》。 意见出台的背景是什么，

有哪些亮点，效果又会如何？为此，记
者采访了有关部门和专家。

背景：农民工“伤不起”

据人社部统计， 建筑业目前从业
人员近

４５００

万人，其中
８０％

是农民工。

作为工伤风险程度较高的行业， 建筑
工人特别是农民工的工伤权益保障问
题一直比较突出， 李红奎就是其中一
例。

２０１２

年
９

月
１２

日，来自山西临汾的
农民工李红奎在北京某工地做运料小
工，意外被高空坠物砸中头部，造成颅
骨骨折。李红奎想申请工伤赔偿，但是
第一道程序———提交劳动关系证明就
让他犯难了， 因为当初他没有签订任
何用工协议。

“我的团队走访的工地有几百个，

发现高达九成的工人既无劳动合同，

又无工伤保险。 建筑工地成为国家劳
动法律实施的真空地带， 其结果是受
伤的工人难以获得法律救济。”长期关
注农民工权益的公益组织北京行在人
间文化发展中心负责人李大君告诉记
者。

不仅是劳动合同让农民工“伤不
起”，工伤认定鉴定程序和法律程序的
复杂也加剧了维权的难度。 北京市农
民工法律援助工作站主任佟丽华律师
曾对现行工伤维权的法律程序进行分
析指出， 要走完一个完整的工伤维权
程序，总共需要

３

年
９

个月，最长甚至要
６

年
７

个月。

人社部相关负责人告诉记者，由
于很多未参保企业为逃避工伤待遇支
付责任或是少支付待遇， 常采取瞒报
少报工伤事故， 或是与工伤农民工讨
价还价。 由于建筑业农民工文化水平
低， 维权意识差， 被迫选择与企业主
“私了”的现象普遍，依法应得的工伤
待遇被不同程度地打了折扣。

亮点：建设项目参保和工伤
保险费用单列

人社部副部长胡晓义介绍：“四部
门在深入调查研究、 广泛征求意见的
基础上，历时一年制定了这一意见。”

人社部社会保障研究所所长金维
刚介绍， 意见明确了四部门的联动机
制。意见确定，对未提交按项目参加工伤保险证明、安全施工措施
未落实的项目，不予核发施工许可证。

李大君认为， 按建设项目参保和工伤保险费用单独列支是意
见的一大亮点。意见规定，对不能按用人单位参保的用工特别是农
民工，可以按建设项目方式参保，并可在各项社保中优先办理参加
工伤保险手续。

“建筑施工农民工的流动性较大，按建设项目参保比较适合这
一领域的特点。”他说。

以前， 由于未将工伤保险费用明确列为建筑施工企业不可竞
争费用，在市场竞争激烈的情况下，企业为控制成本，往往采取牺
牲工人权益保障，放弃参加工伤保险。

而意见明确，建设单位将工伤保险费用单独列支，作为不可竞
争费，不参与竞标，并在项目开工前由施工总承包单位一次性代缴
本项目工伤保险费， 覆盖项目使用的所有职工， 包括专业承包单
位、劳务分包单位使用的农民工。

“这样，工伤保险的经费也就有了来源，而且实施动态管理，名
单是可以换的，凡是参加项目的农民工都有保险。”金维刚说。

用工不规范仍是工伤维权难点
意见的出台对于农民工工伤维权无疑是一个利好， 但也有专

家认为，一些“卡脖子”的因素仍然有待进一步解决。

有专家指出，意见提到工伤认定所涉及的劳动关系认定，依旧
强调劳动合同。 假若劳动监察部门没有办法监督建筑行业劳动合
同的落实，在工伤认定时，工伤认定部门又咬住劳动合同不放，那
么，工人自己申报工伤的维权之路就很艰难了。

“虽然文件中补充提到，除了劳动合同之外的其他证据也可以
作为参考，但即便有了这些证据，还要经过‘一裁两审’这种短则一
年，长则两三年的劳动关系认定的法律程序，有几个工伤工人耗得
起呢？”这位专家说。

李大君则提出，依照安全生产法和《工伤保险条例》的相关规定，

因安全生产事故所造成的工伤，用人单位应在第一时间通知安全生产
监督管理局，调查事故现场，并在一个月内为工伤员工申报工伤。

“但相关规定却没有说用人单位没有在一个月内为员工申报工
伤会承担什么样的惩罚。”他说，虽然意见提到了维权民工在自己申
报工伤期间，发生的工伤待遇等有关费用由用人单位承担，但这条
规定过于软化与模糊，对“工伤拒赔”的涉事单位不具备约束力。

长期关注农民工问题的北京大学社会学系副教授卢晖临认
为，意见亮点颇多，但只能算是一个“临时性的措施”。“建筑领域农
民工工伤维权难，最根本还是用工不规范的问题，工程层层转包到
无资格的包工头手里，这本身就是不合法的。”卢晖临说，“要想治
本，关键是要解决这一问题。”

（新华社北京
１

月
５

日电）

“字”说 2015———蓝

她，纯洁、冷静、深邃、神秘；她，是简单、

原始、自然、本真和珍贵的意象；她，是天空和
大海的颜色。

她， 就是很多人
２０１５

年魂牵梦萦的女
神———蓝。

蓝，让我们又爱又恨。

爱她，还需要理由吗？

她是童年晴空下无需面罩的尽情嬉笑，

是指尖毫无顾忌掬水拂面时的清凉，是《大海
啊故乡》里的听涛拍岸……蓝，就是童年、故
乡与大自然杂糅在一起了的美好味道。

恨她，只因她忘记约定，长相守变成多别
离。

她一次次离去，让滞重的、混沌的、逼仄
的“霾”取代了她的身影，让世界上最远的距
离变成———“你就在我身边，而我看不清你”。

蓝，最简单的蓝，真的已变成“美好而转
瞬即逝的事物”？真的已痛失我爱？

不可以！

２０１５

年起，我们要用生命来爱护
你，用一场“蓝色”保卫战，重新唤回你难舍难
分的偎依———

从
１

月
１

日起，“史上最严环保法” 正式

施行，为治污祭下一剂法典猛药。无论是对
着天空、水，还是“冲刷人类污垢”的大海，

违法排污的“罪魁祸首”们，将面临严厉的
“按日计罚”，上不封顶，甚至被追究刑事责
任；对地方政府，环保直接与“政绩单”挂
钩；对监管部门，九种失职渎职行为将面临
行政问责。

出门前习惯看看
ＰＭ２．５

值？从元旦起，我
们可以查看到全国全部

３３８

个地级及以上城
市的空气质量新标准监测结果，这为我们环
境知情权增加了一点保障。 让我们一起期
盼，那些恼人的数值请越低越好，最好消失
殆尽。

法国人喜爱蓝色，

２０１５

年，这个浪漫国度
是联合国气候变化大会的东道主。 而在不久
前， 中美两大碳排放国在北京共同宣布了减
排目标和时间表， 为今年全球气候变化谈判

注入“满满的正能量”。这一年，也许我们有幸
将共同见证“新京都议定书”的诞生，迎来全
球减排行动的关键时刻。

海洋是辽阔的蓝色国土， 建设海洋强国
已经上升为国家战略。

２０１５

年，我们又将迈出
坚实的几步：

３

颗新型海洋卫星的研制将正式
启动；

７

月， 第一次全国海洋经济调查成果将
公布；而据“十二五”相关规划，到收官之年的
２０１５

年， 全国海洋生产总值占国内生产总值
的比重将达到

１０％

；

２０１５

年，全国海洋生态环
境监测质量管理的“三年行动计划”将正式启
动。

蓝是国际会议中最受欢迎和普遍运用的
颜色，有冷静和平之意。然而，在平静的蓝色
海洋之下暗流涌动的是日益尖锐复杂的海洋
权益之争。

２０１５

年， 海洋权益困局能否解开，

仍然考验着各国政治智慧。我们祈愿，蓝色能

平息喧嚣与躁动，带来和平与安宁。

“水光山色与人亲，说不尽、无穷好。”

悠悠蓝天，舍不得你的好；清清碧水，抛
不下我的爱。

而我，又能为你做点什么？也许，都是一
些小事：低碳出行、节约水电、绿色消费、举报
污染……也许，做这些小事也应当持久，正如
联合国前秘书长安南所言，“我们追求健康环
境的努力是无止境的。 它应该是一种行为和
生活方式。”

新的一年，呵护、保卫“蓝”比以往更加任
重道远。

“蓝”，因为梦中有你，让我醒来不会空空
荡荡、朦胧迷离；“蓝”，失去你，就是带走了我
自由、酣畅的呼吸；“蓝”，爱你就像爱生命，我
会留下你，用全部的信仰和努力……

（新华社北京
１

月
５

日电）

一列京津冀铁路快运专列停靠在正定火车站（

2014

年
7

月
31

日摄）。 新华社记者王晓摄

□

新华社记者徐博赵宇航

死 亡 公 告

●

该人为男性，约
60

岁左右， 我站救助后因不
能提供姓名、 地址等个人

情况， 于
2014

年
10

月
27

日
送寄养机构临时安置，

2014

年
12

月
29

日突发疾病
送入信阳市第一人民医院
治疗， 因医治无效于

2015

年
1

月
1

日死亡。

特此公告
信阳市救助站
2015

年
1

月
1

日

●

我站受助人员， 男，

2014

年
12

月
14

日由羊山派
出所送入我站求助，自述叫

王长明（音），年龄
83

岁，南
阳方城人。 其他情况不详。

于
2015

年
1

月
6

日凌晨
5

时
40

分在我站寄养机构死亡，经
法医鉴定属于自然死亡。

特此公告
联系电话：

0376-6552041

信阳市救助站
2015

年
1

月
7

日

●

该人为男性，

我站救助后因不能提
供姓名、 地址等个人

情况临时寄养，

2014

年
12

月
30

日突发疾病
送入医院治疗， 因医
治无效于

2015

年
1

月
3

日死于信阳市第一人
民医院。

特此公告
信阳市救助站
2015

年
1

月
4

日

●

该人为女性，我
站救助后因不能提供姓
名、地址等个人情况，于

2014

年
12

月
8

日送寄养
机构临时安置，

2014

年
12

月
29

日突发疾病送入
医院治疗， 因医治无效
2015

年
1

月
4

日死于信阳
市第一人民医院。

特此公告
信阳市救助站
2015

年
1

月
4

日

●

该人为成年男性，我
站救助后因不能提供姓名、

地址等个人情况，于
2014

年
3

月
10

日送寄养机构临时安
置，

2014

年
12

月
6

日突发疾

病送入信阳市第一人民医
院治疗，因医治无效于

2014

年
12

月
23

日死亡。

信阳市救助站
2014

年
12

月
24

日

●

该人为女性，约
60

岁
左右，我站救助后因不能提
供姓名、 地址等个人情况，

于
2014

年
4

月
30

日送寄养机
构临时安置，

2014

年
12

月
24

日突发疾病送入信阳市第
一人民医院治疗，因医治无
效于

2014

年
12

月
26

日死亡。

信阳市救助站
2014

年
12

月
26

日

●

该人为男性， 约
50

岁左右， 我站救助后因不
能提供姓名、 地址等个人
情况， 于

2013

年
10

月
15

日
送寄养机构临时安置，

2014

年
12

月
29

日死亡。经
法医鉴定，属自然死亡，特
此公告。

信阳市救助站
2014

年
12

月
30

日


